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de palabra. También habrá talleres prácticos: 

decorar velas, hacer un logotipo de Fe y Luz, 

etc. Y talleres de reflexión: el papel de los vi-

cecoordinadores provinciales, cómo anunciar 

hoy Fe y Luz, etc. 

 También habrá momentos para fiestas y 

celebraciones, como el lavatorio de pies y una 

celebración ecuménica.  

 Sí, una semana muy ajetreada, y muy impor-

tante para el futuro de nuestro movimiento. 

Por eso me gustaría sugerirte que reces esta 

oración todos los días: 

 

Dios buenísimo, tú sabes lo que necesita  
cada persona 

y se lo das en cada momento. 
Pronto nos reuniremos 

en Estrasburgo para la Asamblea General. 
Envíanos tu Espíritu Santo 

como el día de Pentecostés. 
Que tu Espíritu ilumine nuestros corazones 

Que nos ayude a elegir a las personas 
que Fe y Luz necesita hoy. 

Que llene a estas personas con sus dones: 
sabiduría y escucha 

inteligencia e interioridad 
humildad y confianza en ti. 

 
Ven, Espíritu Santo, ven a nuestros corazones. 

Eres tú quien ha suscitado la Fe y la Luz 
para que los más pequeños y débiles 

que son tus amados 
estén rodeados de amistad y afecto. 

Ilumina nuestras mentes  
y purifica nuestros corazones. 

Confirma a cada uno de nosotros  
en su vocación 
a la fe y a la luz. 

Haz que vivamos como Jesús y con él 
ahora y siempre.  

Te rogamos Amén. 
 

Editorial 
 

Estrasburgo 2023 
 

D entro de un mes, 170 delegados repre-

sentantes de todas las provincias del 

mundo se reunirán en Estrasburgo 

(Francia) con motivo del encuentro interna-

cional y la asamblea general que se celebran 

cada cinco años. La reunión tendrá lugar del 4 

al 12 de julio. 

El tema de este año es "Llamados y enviados 

como Pedro", con subtemas para cada día: 

− Martes:   ¡Ven conmigo!   (la llamada).  

− Miércoles: "Maestro, ¡que nos hundi-

mos!" (el miedo).  

− Jueves: "Rema mar adentro y echad las 

redes" (la confianza) con un tiempo para 

hablar de la historia de Fe y Luz. 

− Viernes: "El más pequeño de vosotros es el 

más importante" (la tentación del poder) 

con una mesa redonda sobre la oración y el 

ecumenismo de Fe y Luz. 

− Sábado: "Tú eres el Mesías" (profesión de 

fe) con un tiempo para hablar de la misión 

de Fe y Luz. 

− Domingo: También vosotros debéis lava-

ros los pies unos a otros (servir como Jesús) 

con una mesa redonda sobre cómo insuflar 

nueva vida a nuestras comunidades. 

− Lunes: "Vió y creyó": testigos de la resur-

rección. 

− Martes: "Apacienta mis ovejas" (misión del 

líder) con un tiempo de debate sobre la mi-

sión del líder. 

 La semana comenzará con la Asamblea Ge-

neral Anual. Tendremos informes del Presi-

dente, el Coordinador Internacional y el Te-

sorero Internacional sobre los últimos cinco 

años. Seguirán las enmiendas a los estatutos, 

las prioridades para 2023-2028, el discerni-

miento y las elecciones del coordinador inter-

nacional y los miembros del Consejo de Admi-

nistración. 

 Cada día, los pequeños grupos de compartir 

se reunirán para reflexionar juntos sobre lo que 

se ha dicho por la mañana durante los turnos 

Corinne Chatain 
Secretaria general 
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L a comunidad Fe y Luz St 

Joseph de Calasanz de 

Yaundé (Camer-ún) nació 

el 17 de marzo de 2017 en la 

parroquia "Baptême de Jésus" 

de Cité Verte. 

 La comunidad fue fundada 

por la hermana Anne-Marie, 

que reunió a varias familias 

con niños y jóvenes con disca-

pacidad   mental.     El primer   

responsable de la comunidad 

fue Jean-Louis Tchouta, él mis-

mo discapacitado físico. 

 Nuestra comunidad cuenta 

con ocho familias que asisten 

a nuestras reuniones men-

suales, que se celebran el se-

gundo miércoles de cada mes, 

en la parroquia o en casa de 

las familias.  La hermana Anne-

Marie sigue siendo nuestra 

hermana consejera y el párro-

co de la Congrégation des 

Pères Piaristes es nuestro ca-

pellán. 

 Algunos amigos per-

manecen fieles a nosotros, 

participando en la vida de la 

comunidad en un espíritu de 

fe y de escucha. Sin olvidar a 

Madame Enama Adelaïde, 

nuestra tesorera. 

 Las personas con discapaci-

tades se benefician de la for-

mación que imparten los 

psicólogos una vez a la sema-

na a cambio de una paga 

simbólica de sus padres. 

 En el marco de la Iglesia, 

celebramos la "Navidad con 

nuestros niños", seguida de la 

Fiesta de la Cosecha, que les 

inicia en el compartir, y de 

Reportaje en Camerún 

nuestra Fiesta de la Luz, el 2 

de febrero. 

No faltan las dificultades: los 

cuidados de nuestros 

psicólogos y la salud de nues-

tros niños son motivo de 

gran preocupación. 

 

SR A.M. NGONO 

 

 

San José de Calasanz 

 

Jean-Louis es de la familia 

del pequeño Olivier.  

Después de los masajes,  

le puso unas manos  

protésicas. 

Sesión de trabajo para 

niños con uno de los 

psicólogos. 

Camerún tiene 10 comunidades y forma parte de la pro-

vincia "N.S. de Africa - La  Sabana", junto con Benín, Burki-

na Faso, Costa de Marfil, Nigeria, Togo y la República Cen-

troafricana. 
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Reportaje en Italia 

H a sido un honor para mí 

que me hayan pedido 

que actúe como ojo 

externo y dirija el discerni-

miento para la región de Cam-

pania. Dondequiera que voy 

en Fe y Luz, encuentro acogi-

da, afecto y amistad. Todo es-

to lo experimenté en Acerra 

durante la reunión de las cinco 

comunidades de Campania. 

 El discernimiento llevó a la 

elección de Antonio Piscitelli, 

amigo "histórico" de la comu-

nidad, que sucede a Gaetano 

Russo, otro gran amigo en la 

comunidad "Il Germoglio" de 

Nápoles. Le damos las gracias 

de todo corazón por haber 

guiado a la región en los últi-

mos años.  

 La jornada fue muy intensa, 

con muchos momentos de 

intercambio y reflexión. Espe-

ro que haya sido útil para las 

comunidades poder releer 

juntos algunos puntos de la 

"La pequeña llave" 
EL DOMINGO 26 DE FEBRERO SE CELEBRARON EN ACERRA LAS ELECCIONES PARA ELEGIR AL NUEVO VICECOOR-

DINADOR DE LAS COMUNIDADES DE CAMPANIA. FABIO BRONZINI, COORDINADOR DE LA PROVINCIA DE ITALIA 

CENTRAL, "KIMATA", TAMBIÉN ESTUVO PRESENTE. 

Fabio entrega la vela a Antonio 

Constitución de Fe y Luz en 

los que la responsabilidad se 

define como un servicio y un 

compromiso con todos los 

miembros de las comuni-

dades. 

 En los días precedentes, 

las comunidades de Campa-

nia habían pedido al obispo 

de Nápoles una bendición 

especial. La respuesta, llena 

de palabras preciosas, no se 

hizo esperar: 

 

 

 

 

 

  

 22 de febrero de 2023 

 

 Queridas comunidades del movimiento Fe y Luz, 

 

 Gracias por vuestro testimonio y por vuestro compromiso 

en favor de los hermanos y hermanas que tienen necesi-

dades especiales y que comparten con la humanidad la gran 

necesidad de amor que nos caracteriza a cada uno de no-

sotros. 

 Una comunidad es preciosa, no tiene la rigidez de un com-
promiso asociativo, sino que acoge de forma fluida a 
quienes aman los valores que unen a un grupo de personas, 
apasionadas por alcanzar objetivos sencillos, de forma inclu-
siva, tanto para quienes se comprometen poniendo en ello 
su corazón y su responsabilidad, como para quienes desean 
vivir una experiencia sencilla de compartir, aunque sólo sea 
por un momento. Si existe una "llave pequeña", es la de una 
comunidad en la que el amor fraterno atrae y favorece el 
compromiso, la entrega y la apertura a los demás. Y cuando 
"el otro" "me mira", me cuestiona y me hace asumir respon-
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sabilidades. Es la forma en que el otro me mira lo que me 
empuja a cuidar de mí mismo. Y cuando conoces a estos her-
manos y hermanas especiales, que ostentan la primacía de la 
ternura (en esto son ciertamente imbatibles), nos damos 
cuenta de que la verdadera valía de una persona no de-
pende de la calidad de su trabajo, sino de su capacidad para 
amar y ser amada; nos damos cuenta de que cada palabra 
que escuchamos de ellos es un epitafio grabado en las pa-
redes de nuestros corazones; nos damos cuenta de que cada 
sonrisa es un sol que se abre paso entre las nubes de 
preocupaciones que cada uno de nosotros intenta afrontar 
día tras día. 

 El nuevo vicecoordinador regional será elegido entre vo-
sotros. Que éste sea un momento en el que, invocando al 
Espíritu, escuchéis en oración la Palabra de Dios, para que os 
ayude a establecer el perfil más adecuado para potenciar el 
compromiso de vuestras comunidades. Estableciendo previa-
mente este perfil, dispondréis de criterios útiles para liberaros 
de la lógica de los roles ligados a las personas, para pensar más 
en el bien de las personas a las que tenéis que servir. 
 Que el Espíritu os ilumine y que el Señor Jesús bendiga 
vuestro camino. 
 

 Don Mimmo Battaglia 

 Arzobispo Metropolitano de Nápoles 
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Padre misericordioso 

 

Reportaje en Polonia 

D urante un fin de sema-

na de marzo, nuestra 

comunidad tuvo el pla-

cer, junto con otras comuni-

dades de Fe y Luz, de partici-

par en el retiro de Cuaresma 

celebrado en el Santuario de 

San Andrés Bobola, en el bar-

rio de Mokotow, en Varsovia. 

 El tema de nuestro encuen-

tro fue "Padre misericordioso". 

Durante la enseñanza del reti-

ro impartida por el padre Rafał 

Sztejka SJ, buscamos la mise-

ricordia de Dios en la parábola 

del hijo pródigo, en el cuadro 

de Rembrandt titulado "El re-

greso del hijo pródigo" y en el 

Vía Crucis. En el décimo ani-

versario de la elección del car-

denal Bergoglio como Papa, 

escuchamos lo que el Papa 

Francisco tiene que decir 

sobre el Padre misericordioso. 

 En pequeños grupos, medi-

tamos sobre las respectivas 

estaciones de la Pasión, y lue-

go celebramos juntos el Vía 

Crucis. 

 Durante el descanso, nos 

sentamos en una mesa común 

donde nos esperaba una deli-

ciosa comida. 

 Después de la comida para 

el cuerpo, llegó la hora de la 

comida para el alma. Cada uno 

de nosotros tuvo la oportuni-

dad de experimentar indivi-

dualmente la misericordia de 

Dios durante la adoración al 

Santísimo Sacramento, el sa-

cramento de la reconciliación 

y la misa. 

 

 He aquí un breve reportaje 

fotográfico. 
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Reportage en Italie 

Discapacidad e integración 

 

"Discapacidad e integración", 

empezando por la Hermana 

Véronique. Todos explicaron 

que en este mundo complica-

do, muchas personas tienen 

dificultades. Pero tenemos 

que empezar a pensar en las 

parroquias como lugares 

abiertos a todos, verdadera-

mente abiertos a todos. Una 

comunidad acogedora se 

construye a partir de los 

"talentos" de las personas. 

Por último, monseñor Mario 

Delpini, arzobispo de Milán, 

nos habló de la lentitud: "La 

lentitud enseña a la comuni-

dad que la eficacia no debe 

ser el objetivo. Por el contra-

rio, el objetivo debe ser cons-

truir la comunidad, fortale-

E l sábado 11 de marzo, 

Paola Colombo y yo, que 

desde hace tiempo so-

mos catequistas en nuestra 

parroquia junto con Liliana 

Ghiringhelli, fuimos invitadas 

a la Universidad Católica de 

Milán para asistir a un encuen-

tro organizado por el Servicio 

Nacional de Pastoral para los 

Discapacitados de la Confe-

rencia Episcopal Italiana. Allí 

conocimos a muchas perso-

nas, en particular a la Hna. Ve-

ronica Donatello, responsable 

del Servicio. Estaba muy con-

tenta de que estuviéramos 

allí. Sentimos mucha alegría y 

emoción porque era la prime-

ra vez que participábamos en 

un acontecimiento tan impor-

tante. Nos acompañaron Lilia-

na y Gianni Muia, Don Mauro 

Santoro y otros sacerdotes. 

Entre los numerosos volunta-

rios estaban Angela Grassi, 

vicecoordinadora internacio-

nal de Fe y Luz, y Elisa Cas-

sone, de la comunidad de Gra-

tosoglio. 

 A las 9:30 todo el mundo se 

sienta y ¡empezamos! La con-

ferencia comenzó con una 

mímica del Evangelio de Mar-

cos sobre el paralítico. Estába-

mos bien preparados, mien-

tras Livio ponía música suave 

de fondo. Terminamos re-

zando juntos y sentándonos 

de nuevo. 

 A continuación escucha-

mos charlas sobre el tema 

En el número 54 de "¡Izar Velas!", presentamos a Paola y Nora, que se han hecho catequistas 

en respuesta al llamamiento del Papa para que las personas con discapacidad tengan un pa-

pel activo en la Iglesia.... 

Nora y Spr Veronica 

Mgr Delpini 

Reportaje en Italia 
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cerla. La prisa es un límite, la 

lentitud es un valor. Es un te-

ma que mi comunidad y yo 

experimentamos hace dos a-

ños en el campamento juvenil 

de Marina di Massa: nos dimos 

cuenta de cuánta fragilidad 

nos rodea y de cómo nos 

ayuda a vivir momentos juntos 

en tiempos más lentos. 

 Dos chicas jóvenes traduje-

ron todo al lenguaje de signos, 

para hacer llegar el mensaje a 

los que no podían oír. Una co-

sa preciosa.  

 Hubo mucha gente y 

muchos testimonios. 

 Por la tarde, hubo grupos 

de intercambio. Paola y yo 

hablamos de la liturgia para 

jóvenes y de nuestra experien-

cia como catequistas, creando 

mucho asombro entre los que 

nos escuchaban. Tuve la opor-

tunidad de hacerme una foto 

con la hermana Verónica. Ella y 

yo estábamos encantadas con 

este maravilloso día e incluso 

le di un abrazo. 

 Gracias por esta conferen-

cia, porque hablar de tantos 

problemas revela tantas cosas. 

 

Su reportera  

NORA BUCCHERI 

Paola y Nora  Liliana y Paola 
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N uestra comunidad de 

Fe y Luz Soleil de Dijon 

(Francia) tuvo la gran 

alegría de presentar un es-

pectáculo titulado "Choisis la 

Vie" (Elegir la vida) el 19 de 

marzo en la iglesia de St-

Nicolas de Beaune, en pre-

sencia de nuestro arzobispo 

Mons. Antoine Hérouard.  

 Para usted, hermana Em-

manuelle, ¿qué significa elegir 

la vida? Así comenzó el es-

pectáculo con esta pregunta a 

la hermana Emmanuelle, del 

convento carmelita de Flavi-

gnerot, comunidad con la que 

estamos hermanados. 

 En medio de una magnífica 

escenografía diseñada es-

pecialmente para la ocasión, y 

acompañados por el grupo de 

adoración Ainéo, de una par-

roquia de nuestra diócesis, 

hicimos viajar al público a tra-

vés de la Biblia, ayudándole a 

descubrir el don de Dios y las 

palabras de Vida que nos ha 

legado para vivir felices en no-

sotros mismos y con nuestro 

prójimo.  

 El espectáculo se compuso 

de varias escenas, mezclando y 

alternando alegría, entusiasmo 

y asombro, momentos de can-

to y danza, y momentos de 

oración y meditación. 

 Con su sencillez, verdad, 

profundidad y alegría, nues-

tros amigos de gran corazón 

tocaron el corazón de los que 

acudieron al espectáculo.  

 Jesús, fuente de agua viva, 

Pan de vida, Buen Pastor que 

da la vida por sus ovejas... 

La vida se celebraba en toda 

Reportaje en Francia 

Celebrar y elegir la vida 
   

su belleza y profundidad.  

 Todavía resuenan las pa-

labras del estribillo de esta 

canción, repetidas dos veces: 

  

Elige la vida  
Abre tu corazón  
al don de Dios  

Vive  
para el Señor  

Déjate consumir  
por su Fuego 

 
MARC BIENVENU  

Para el « Sol de Dijon »  
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H ola a todos los amigos 

de Fe y Luz. El 16 de 

abril nos reunimos en 

Bois-Seigneur-Isaac.  

 Para preparar el tema de la 

reunión, extendemos hojas 

sobre las mesas con represen-

taciones de la historia de los 

discípulos de Emaús.  

 A continuación, recibimos 

una explicación sobre el tema 

de la Pascua, un descubrimien-

to de la vida en una ruta de 

peregrinación. Cantamos "Il 

est Vivant" y "Nos cœurs sont 

brûlants" con gestos. 

 En pequeños grupos, se 

nos invita a mirar de cerca las 

pinturas de los manteles y des-

cubrir su mensaje. Todo ello 

para hacernos la pregunta: 

qué me gustaría decirle a Je-

sús, por ejemplo: "Gracias Je-

sús por nuestra comunidad".  

 Intentamos expresar lo que 

Reportaje en Bélgica 

Una simple reunión 
hemos entendido de la his-

toria con una mímica: René y 

yo hacemos de peregrinos, 

vamos de camino con nues-

tras bolsas y bastones hacia 

Emaús. Nos encontramos 

con Jesús (interpretado por 

Jean-Marie con una capa 

blanca), caminamos con él 

pero no le reconocemos. 

Hasta que comparte el pan. 

Entonces, felices de haberlo 

encontrado de nuevo, volve-

mos a Jerusalén para procla-

mar a todos nuestros amigos 

que está vivo.  

 Para mostrar la alegría del 

grupo, nos ponemos en fila y 

bailamos al son de la música. 

El primero de la fila lleva una 

linterna.  

Cuando la música se detiene, 

el primero de la fila pasa el 

farol al segundo y se despla-

za hasta el final de la fila, 

donde la música vuelve a 

empezar, con un ritmo dife-

rente: se trata de mostrar 

que, aunque todos seamos 

diferentes, la alegría es la 

misma y la compartimos con 

todos. Fue muy alegre, ¡y 

tendremos que repetirlo!  

 Después, llegó la hora de 

la oración, y como el padre 

Augustin estaba allí, pudi-

mos celebrar una bonita mi-

sa festiva en la capilla. El pa-

dre Augustin tiene talento 

para dirigirnos en entusias-

tas aleluyas. Thérèse tam-

bién nos deleitó con una 

hermosa pieza de música de 

flauta durante la comunión. 

 De vuelta al refectorio, 

mezclamos y compartimos 

los tentempiés que cada uno 

ha traído: además de bocadi-

llos, bollería y pasteles, incluso 

nos dan unos huevos de cho-

colate que algunos habéis 

traído: ¡gracias, campanas!  

 Celebramos los cumplea-

ños de Jimmy y Viviane, y des-

pués llegó el momento de re-

coger y barrer la sala que nos 

había acogido.  

 Gracias a todos por una 

reunión maravillosa. 

 

JEAN-PIERRE  

Emmaüs N°9, mayo de 2023 

 

 

Il est vivant ! 
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E l 23 de abril de 2023, la 

provincia "Sur del Líbano

-Jordania" organizó un 

maratón para sus miembros, 

familiares y amigos. El evento 

fue un gran éxito, con unos 

500 participantes, entre ellos 

niños de la escuela y la univer-

sidad de la Sagesse. El ma-

ratón fue una oportunidad 

para que los miembros de la 

provincia se reunieran, se 

apoyaran mutuamente y parti-

ciparan en una actividad diver-

tida y saludable. El acto contó 

con el patrocinio de Su Ex-

celencia el obispo maronita de 

Beirut, Boulous Abed Al Sater, 

y del alcalde de Chiyah, Ed-

mond Gharious. 

 La organización de este 

evento requirió un gran 

esfuerzo y dedicación por 

parte de varios miembros de la 

provincia, entre ellos Bachir 

Koudsi, Ralph Otayek, Elias Sa-

mia, Georges Amar, Maria 

Amar y Maya Metni, acompa-

ñados por el entrenador de-

portivo de las escuelas de la 

Sagesse. Trabajaron duro para 

que todo saliera perfecto, 

desde la logística hasta la se-

Reportaje en Líbano 

¡Un maratón insólito! 

guridad, pasando por la re-

caudación de fondos para las 

personas discapacitadas. 

 El día de la prueba, la 

emoción era palpable cuan-

do los participantes se reu-

nieron en la línea de salida. 

Los corredores empezaron a 

calentar, a charlar con sus 

amigos y a compartir sus ob-

jetivos personales para la 

carrera. Algunos simple-

mente querían terminar el 

recorrido, mientras que otros 

ambicionaban batir su mejor 

marca personal. 

 La carrera en sí fue magnífi-

ca, con un recorrido que ser-

penteaba por las calles de la 

ciudad. Los participantes se 

dividieron en categorías por 

edad y sexo. 

 A lo largo del recorrido, los 

corredores fueron animados 

por Faith and Light, que les 

gritaba aliento y les repartía 

agua y tentempiés. 

 Cuando los corredores cru-

zaron la línea de meta, fueron 

recibidos por una multitud 

que les felicitaba por su haza-

ña. Los corredores se dieron la 

mano, se abrazaron y compar-

tieron sus experiencias en la 

carrera. La alegría y la camara-

dería eran palpables cuando 

todos se reunieron para cele-

brar su éxito.  

 Tras la carrera, los miem-

bros de Fe y Luz dieron un pa-

seo acompañados por el obis-

po, el alcalde, los participantes 

y todas las celebridades. 

 Más allá de la diversión y la 

camaradería, el maratón Fe y 

Luz fue también un gran alivio 

para el estrés, una oportuni-

dad para desahogarse y cen-

trarse en algo positivo. Para 

Obispo Boulos 
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otros, el maratón fue una 

oportunidad de alejarse de la 

rutina diaria, fijarse un objeti-

vo y centrarse en su salud 

mental y física. El evento 

contó con el apoyo de nume-

rosos patrocinadores y se 

anunció en radio y televisión. 

Por último, se anunciaron los 

ganadores y se entregaron las 

medallas.  

 Al final, el maratón fue una 

experiencia inolvidable para 

todos los participantes. De-

mostró la fuerza de la provin-

cia y la capacidad de todos 

para lograr cosas increíbles 

cuando cuentan con el apoyo 

y el aliento de los demás.  

 Gracias al esfuerzo y la ge-

nerosidad de muchos.  

 

FELIZ HAYAA 
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Venga a ver 

F e y Luz es un movimiento de comuni-
dades cristianas de encuentro que sitúan 
en su centro a las personas con discapaci-

dad intelectual, uno de los colectivos más mal-
tratados, excluidos e invisibilizados a lo largo 
de la historia, de diferentes culturas y también 
religiones. 
 
 Acogida e inclusión 
 Es difícil explicar lo que significa vivir en 
comunidad con estas personas, así que te invi-
tamos a conocernos: ven a vernos. Si alguna 
vez nos visitas, verás que las personas con difi-
cultades de aprendizaje, como todos nosotros, 
necesitan estar con los demás, pertenecer a un 
grupo y ser bienvenidas. Dar a estas personas 
la oportunidad de interactuar y participar, de 
ser escuchadas, comprendidas y acogidas, re-
vela sus capacidades, sus dones y su alegría. 
De este modo, verá que somos comunidades 
acogedoras e integradoras. Si te quedas un po-
co más, verás que, aunque las personas disca-
pacitadas nos necesitan, nosotros también las 
necesitamos a ellas. 
 Nos ponen a nosotros, los supuestamente 
normales, cara a cara con nuestra propia fragi-
lidad, dependencia y necesidades, con sus 
alegrías y sombras. Se convierten en una for-
ma de encontrarnos con la parte más profun-
da, auténtica y bella de nosotros mismos y de 
la naturaleza humana. Ya no se tratará de su-
perar la discapacidad, sino de compartirla, ex-
perimentarla como algo que nos une y acoger-
la. De este modo, verás que somos comuni-
dades de reconocimiento y aceptación. Si em-
piezas a caminar con nosotros, verás que las 
personas con discapacidad mental tienen la 
necesidad y la capacidad de desarrollar una 
vida espiritual plena, sean cuales sean sus difi-
cultades. 
 

Testimonio 

 Participación y accesibilidad 
 Pero para desarrollar esta espiritualidad, 
necesitamos reconocerla como una relación 
con Dios que nos ama, nos llama y busca 
nuestra compañía, y necesitamos desarrollar 
las oportunidades, los apoyos y los escenarios 
en los que esta vida espiritual tiene lugar den-
tro de las comunidades y sus iglesias. De este 
modo, las comunidades Fe y Luz son comuni-
dades de participación y accesibilidad. Si te 
quedas con nosotros, verás por fin lo que ha 
estado ahí todo el tiempo: un descubrimiento 
que nos convierte en comunidades proféticas. 
Verás que las personas con discapacidad son 
hijos amados de Dios, creados a su imagen y 
semejanza, que nos conducen a él y nos reve-
lan el rostro de un Dios que, de forma miste-
riosa, también tiene una discapacidad. 

Ana y Jorge Úbeda Berástegui son los coordinadores de la provincia "Terra et 
Mare". Galilea 153, la revista del Centro de Pastoral Litúrgica de Barcelona 
(España), les pidió que presentaran Fe y Luz a sus lectores. 

La provincia de "Terra et Mare  
(España Este)  

cuenta 23 comunidades. 
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Testimonio 

Yvon, nuestro amigo, nuestro hermano 

Q ueridos amigos, 
Como ya sabréis, estamos de luto y 
tristes por la repentina partida de 

nuestro amigo y hermano Yves 'Yvon' Fonte-
neau. Falleció en la noche del 15 al 16 de marzo 
de 2023. Hoy nos gustaría compartir con vo-
sotros, de forma muy breve y sencilla, unas 
palabras sobre Yvon tal y como le conocimos. 
Yvon nació en París el 9 de marzo de 1953. 
Llegó al Arca de París en 1986, a la edad de 23 
años. En 2002, habiendo sentido la necesidad 
de vivir más en el campo, se trasladó a Trosly-
Breuil y llegó a La Ferme. 
 Inicialmente miembro de nuestra comuni-
dad, sigue trabajando en la ESAT. Primero en 
la huerta, luego como subcontratado. En 2017, 
se tomó una merecida jubilación... pero siguió 
muy activo en La Ferme, acogiendo a los visi-
tantes y cuidando del jardín. 
 Desde hace dos años, Yvon cuida fielmente 
de las tres gallinas de La Ferme. 
 Quienes le han conocido pueden atestiguar 
que su verdadera vocación era la hospitalidad. 
Atento con todo el mundo, muy considerado, 
muy benévolo, siempre dispuesto a ayudar, a 
prestar servicio, a llevar maletas, a preparar un 
bocadillo, un café, a enseñar el lugar, etc., 
Yvon siempre estaba dispuesto a ayudar. 
 También era un hombre valiente y de gran 
voluntad. Con gran discreción, superó los 
muchos problemas causados por su frágil sa-
lud para cuidar de los demás y dar generosa-
mente de sí mismo. Era un hombre de gran 
carácter. 
 También era un hombre de fe. Llevó 
siempre la cruz al cuello (hasta sus últimos 
momentos), fue asiduo al servicio del altar en 
la misa y asiduo a sus momentos de oración. 
  Un hombre de unidad, un hombre que 
tendía puentes, que forjaba amistades sólidas 
y permanecía fiel a ellas. Hace una semana, el 
jueves 9 de marzo de 2023, Yvon reunió a 
muchos amigos para celebrar su 70 cumplea-
ños. Fue una fiesta maravillosa, un día de 
alegría y celebración. Yvon estaba feliz, ro-

deado y lleno de entusiasmo. Hemos decidido 
compartir con ustedes algunas fotos tomadas 
el día de la fiesta. 
 Estamos tristes por su repentina partida, y 
agradecidos por todo lo que nos ha dado, todo 
lo que ha sido para nosotros, durante estos 20 
años en La Ferme. 
Con nuestra amistad, 

 
 La Comunidad de La Ferme 



16 

 

E l 17 de marzo de 2023, Gabriel Cobb y sus 
padres seguro que lo recordarán. Qué 
destino el de este joven estadounidense 

con síndrome de Down, que se convirtió en 
atleta de triatlón y portavoz en las Naciones 
Unidas para demostrar que todo es posible y 
que él "no tiene límites".  Fue el 21 de marzo, 
Día Mundial del Síndrome de Down, cuando 
Gabriel fue invitado a hablar ante un grupo de 
las Naciones Unidas, que se reunió durante 
varios días para reflexionar sobre los retos a 
los que se enfrentan las familias que crían a 
niños con diferentes expectativas y etapas de 
desarrollo. 
 ¿Por qué era importante el testimonio de 
Gabriel? Porque Gabriel es un conocido depor-
tista y triatleta (natación, carrera y ciclismo en 
una misma carrera). Aunque su primer tria-
tlón fue en 2018, desde entonces ha completa-
do otros nueve. "Lo he conseguido, soy triatle-
ta", exclamó entre los aplausos de (...) 
 "Mi mayor reto es la falta de tono muscular. 
Afecta a todos los músculos de mi cuerpo y 
necesito un 30% más de energía para realizar 
una actividad", dijo, antes de dar las gracias "a 
sus entrenadores, familiares y amigos que le 
han animado a superar los límites". "Rezo para 
que yo, a mi vez, les dé alegría e inspiración", 
añadió el joven, que no oculta su fuerte fe. (...) 
 En cuanto a su emocionado padre, ¡admite 
que aún le cuesta creerlo! "Gabriel no es un ora-
dor profesional, pero de alguna manera Dios 
piensa que tiene un mensaje que compartir". 
 Los padres dicen que, antes de llegar a las 
Naciones Unidas, la familia se detuvo en la 
cercana iglesia de Sainte-Agnès para rezar. El 
protagonista lo confirma. "Mi fe es la parte más 
importante de mi vida. Me gusta ir a misa todos 
los días y proclamarla alto y claro". "Al fin y al 
cabo, soy Gabriel, el mensajero de Dios", ríe.  

 

Testimonio 

Gabriel, el mensajero de Dios 
Gabriel Cobb, un atleta estadounidense de 22 años, definitivamente no es como 
los demás. A finales de marzo, se dirigió a las Naciones Unidas con motivo del Día 
Mundial del Síndrome de Down, presentándose sencillamente como Gabriel, 
mensajero de Dios, y "sin límites". 

 Ante el público, Gabriel quiso destacar el 
papel que juega su familia en su vida. "Tengo 
dos padres cariñosos que siempre han manteni-
do la cabeza alta." (...)  
 "El hecho de que hayamos llegado hasta 
aquí, que mi hijo pueda tener una vida plena, 
que tenga oportunidades, tanto en la escuela 
como en todos los demás ámbitos, y que ahora 
le pidan que hable en las Naciones Unidas, es 
un bonito mensaje de esperanza y apoyo para 
todas las familias implicadas", dijo su padre.  
 "Como sociedad, hemos avanzado mucho en 
nuestra comprensión y aprecio de las personas 
con necesidades especiales y otras capaci-
dades." 
 No cabe duda de que el pequeño extra de 
Gabriel es un bonito mensaje para toda la so-
ciedad". Y la última palabra es para el héroe 
del día: "¡Tengo síndrome de Down y no tengo 
límites!". 
 

Bérengère Dommaigné 
Aleteia 28/03/23 
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Testimonio 

¡Un tiempo bendito en Ucrania! 

M e sentí... como si hubiera visitado el 
paraíso: el cielo, las nubes, las flores, 
los pájaros, las ardillas, las maripo-

sas, los pinos (vivos y muertos), el sol, la llu-
via, el viento, la nieve. 
 Una belleza increíble. ¿Por qué no me ha-
bía dado cuenta hasta ahora? Porque sólo aho-
ra Dios me ha abierto los ojos. 
 Me bastaron tres horas de silencio, durante 
las cuales Dios me abrió los oídos y oí su voz. 
¡Reconocí su voz! Dios trabaja en silencio. 
Dios se preocupa. 
 "Ha pasado casi una semana desde el retiro, 
pero mi alegría es la misma, Dios me guía, só-
lo tengo que escucharle, oírle y confiar en él. 
El Rey vive en mi corazón... 
Gracias por darme la oportunidad de estar 
aquí". 
 Este es el comentario que nos envió Maria-
na Albrecht, participante en nuestro retiro de 
silencio.  
 Del 9 al 12 de marzo de 2023, nuestra pro-
vincia de Ucrania organizó un retiro de silen-
cio para amigos.  El tema del retiro era "Sólo 
Tú eres digno de alabanza".  
 Estamos muy contentos de que, tras el lar-
go aislamiento durante el Covid y la guerra, 
hayamos podido organizar unos días de silen-
cio para los miembros de nuestras comunida-
des. El padre Mykhailo Stanczyshyn impartió 
las enseñanzas. Sus palabras se centraron en el 
hecho de que debemos dar gracias al Señor 
por lo que tenemos. Durante estos cuatro días, 
los participantes tuvieron la oportunidad de 
participar en la misa diaria, meditar sobre las 
Sagradas Escrituras, escuchar las enseñanzas 
del Padre, simplemente estar en silencio y re-
zar.   
 El hecho de que un miembro de Fe y Luz 
desde hace más de 20 años que actualmente 
sirve en las fuerzas armadas ucranianas (volvió 
al frente hace tres semanas) pudiera participar 
fue  un  gran  regalo  para  nosotros. Además, 
tres mujeres miembros de Fe y Luz, cuyos ma-
ridos también están en el frente, pudieron 

unirse a nosotros. Nos alegró mucho que 
nuestro retiro se convirtiera en un lugar de 
descanso y apoyo para ellas. Estamos agradeci-
dos a Dios y a nuestros militares por darnos la 
oportunidad de celebrar nuestro evento, que 
fue un tiempo de restauración inspirador y 
bendecido. 

Iryna 
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E n palabras de uno de sus pacientes hace 
unos veinte años, el Dr. Aimé Ravel em-
pezó a ver que se mantenía en forma y 

conservaba su dinamismo habitual, y le dijo a 
la profesora Rethoré: "¡Es usted eterna! Debo 
decir que yo también lo pensaba". 
 Nacida en 1929, tres años después que Jé-
rôme Lejeune, Marie-Odile Rethoré fue una 
figura emblemática del Instituto Jérôme Le-
jeune, pionera en genética y en la atención a 
personas con discapacidad intelectual. El 17 de 
abril de 2023 falleció a la edad de 93 años. 
 Médica de vocación, como ella misma 
cuenta, se especializó haciéndose genetista y 
se centró en el tema de la discapacidad. En 
1957 defendió su tesis doctoral en Medicina y 
se dedicó al estudio de las cromosomopatías, 
en particular la trisomía 21. En 1995 fue elegida 
Académica Nacional de Medicina. En 1995 fue 
elegida miembro de la Académie Nationale de 
Médecine. Fue la segunda mujer, después de 
Marie Curie, en convertirse en miembro de 
pleno derecho. 
 Estrecha colaboradora y mano derecha del 
profesor Jérôme Lejeune durante más de cua-
renta años, sobre todo en el hospital Necker, 
dedicó su vida a continuar la labor iniciada 
juntos y de la que él la había hecho heredera. 
"Aún recuerdo", dijo, "el día antes de su muerte, 

estaba junto a su cama y recordamos juntos a 
todos los pacientes que habíamos atendido has-
ta el final de sus vidas". Al final de esta larga 
letanía, me miró y me dijo 'todos los demás, te 
los confío a ti'". 
 En 1998, cuatro años después del falle-
cimiento del profesor Lejeune, la Fundación 
Jérôme Lejeune creó el Instituto Jérôme Le-
jeune, del que fue su primera directora médi-
ca, junto con los doctores Clotilde Mircher y 
Aimé Ravel. Ocupó este cargo hasta 2017. 

A Dios, 
Profesora Marie-Odile Rethoré 

Tuve el placer de conocer a Marie-
Odile Réthoré varias veces. Era una 
gran amiga de Marie-Hélène; nacieron 
el mismo año y el mismo mes. Marie-
Odile era muy aficionada a Fe y Luz y 
venía a la provincia de Fe y Luz que yo 
coordinaba en los años 90 para dar una 
enseñanza extraordinaria.  
Era una mujer verdaderamente 
"admirable". 
Corinne 

Testimonio 
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Muchos de los médicos del equipo pueden dar 
fe del inmenso legado que les dejó. Me lo en-
señó todo", afirma la Dra. Jeanne Toulas, pe-
diatra del Instituto. Me transmitió lo más im-
portante de todo: su forma de ver a los pa-
cientes. Para ella, no eran discapacitados; veía 
su talento, su riqueza, su belleza. Nunca se les 
reducía a una discapacidad, sino que se les 
consideraba como un todo, con su entorno 
familiar, su entorno escolar... me enseñó a mi-
rar a cada persona de una forma profunda-
mente humana". También era una excelente 
clínica, con un gran caudal de conocimientos y 
una aguda capacidad de análisis y diagnóstico. 
 
 "También actuaba como mediadora entre los 
niños y sus familias", añade la Dra. Clotilde 
Mircher, genetista y jefa de la unidad de con-
sulta del Instituto Jérôme Lejeune. En muchas 
ocasiones, acompañó a los padres en el descu-
brimiento de su hijo, ayudándoles a conocerlo, 
a descubrirlo más allá del shock de su discapa-
cidad. Solía decir que nuestros pacientes se me-
recían lo mejor: lo mejor de la medicina, lo me-
jor de la investigación, los mejores especialis-
tas... Quería dar a todos, tanto a los profesio-
nales como a las familias, el deseo de cuidar de 
ellos". 
 Consciente de que nunca habrá una cura 
inmediata para la discapacidad intelectual, ha 
trabajado duro cada día para apoyar a sus pa-
cientes, ayudarles a disfrutar de una vida rica y 
digna, en particular evitando la sobrediscapa-
cidad y las patologías asociadas. Quería ser 
médico para poder dar apoyo, y nunca me he 
arrepentido", afirma. 
 Su vida como médico también estuvo mar-
cada por numerosas publicaciones y cursos de 
formación en los que participó. Escribió más 
de 160 publicaciones científicas y fue autora o 
coautora de numerosos artículos y libros. 
También recibió numerosas condecoraciones, 
como la Legión de Honor, la Orden Nacional 
del Mérito y premios de la Academia de Cien-
cias de París. 
 Impulsada por un gran amor a sus pa-
cientes y sus familias, dedicó su vida a atender 

a las miles de personas que vio en consulta a lo 
largo de sesenta años, y a las que llamaba cari-
ñosamente sus "tesoros". "Les daba todo su 
corazón", dice la Dra. Mircher. 
 "Recordaré especialmente su lealtad", dice la 
Dra. Ravel, "lealtad a Jérôme Lejeune, pero tam-
bién a las familias y los pacientes, por los que 
sentía una devoción incondicional. Lo hacía 
todo por ellos, les dedicaba todo su tiempo y su 
energía. Era una gran y bella persona, de esas 
que nunca te arrepientes de haber conocido. 
Jérôme Lejeune no habría sido el mismo sin el-
la". Y, en efecto, ¡no era de las que se olvidan, a 
pesar de su gran humildad y discreción! Son 
muchos los testimonios de padres que, déca-
das después de conocerla, siguen abrumados 
por la forma en que les acogió y que aún re-
cuerdan las primeras palabras que les dirigió a 
ellos y a sus hijos. "Ha sido un gran honor tra-
bajar con esta gran señora", concluye Grégoire 
François-Dainville, Director General del Insti-
tuto. 
 Muchas familias, así como todo el equipo 

Marie-Odile, detrás del profesor Lejeune 
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del Institut, que era como su segunda familia, 
le deben mucho. Su legado es tan vasto como 
su compromiso y dedicación.  "Si tuviera que 
hacerlo todo de nuevo, lo volvería a hacer", le 
gustaba decir, y no cabe duda de ello. Se ha 
pasado una nueva página para el Instituto, pe-
ro la misión sigue viva y continúa. 
 Gracias, profesor Rethoré, por su ejemplo, 
por su vida, por su incansable dedicación. 
 Descanse en paz, nos toca a nosotros ser 
herederos. 

 
 

Instituto Jérôme Lejeune 

Con inmensa tristeza nos enteramos del fal-
lecimiento de esta maravillosa mujer, una 
persona llena de bondad y humildad. Ma-
dame Marie-Odile Réthoré, recuerdo el día 
en que nos recibió con nuestra maravillosa 
hija Chloé, para explicarnos su enfermedad 
y ayudarnos a planificar su futuro. Llegamos 
al Instituto Lejeune con las manos vacías, 
pero nos fuimos llenos de esperanza. Hoy, 
Chloé ya es mayor, y ni ella ni nosotros os 
olvidaremos por todo lo que habéis hecho. 
Nuestro Dios os acogerá plenamente porque 
sois una gran señora. 
 
Familia K. 

El primer recuerdo que me viene a la memo-
ria fue en la O.C.H., que ella visitaba a me-
nudo. Le pregunté si le hubiera gustado es-
tudiar el cariotipo de Jesús. Su primera reac-
ción fue encogerse de hombros y decir que 
no tenía ningún interés. Unos segundos más 
tarde, añadió: "Sabes, para que una mujer dé 
a luz a un niño sin la intervención de un 
hombre, tiene que haber habido un milagro 
en su concepción en el vientre de su madre 
Santa Ana". Me di cuenta de que me había 
dado la explicación científica de la Inmacu-
lada Concepción. 
 
En la segunda ocasión -puede que fuera el 
mismo día- me ofrecí voluntario para llevar-
la a casa. Isabelle estaba allí y fue ella quien 
le habló de Julie, preguntándole: "¿Crees 
que se da cuenta de su discapacidad?". Julie 
debía de tener unos cinco años. Marie-Odile 
le respondió a bocajarro: "¡Pero si lo sabe 
desde que nació, pobrecita! Siempre fue un 
poco brusca, pero tenía un corazón de oro. 
Una gran mujer. 
 
Ghislain du Chéné 

Pour Alain, votre patient pendant plus de 
cinquante ans, vous avez été un ange sur 
terre. Merci. Vous allez retrouver tous vos 
trésors heureux de vous revoir, dont Alain 
qui vous a précédé de quelques mois. 
 
Nicole, madre 
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10 días confinados con María 
Esperando al Espíritu 

 

T ras "Yo, María, esposa de Cleofás", publi-
cado en 2016, Ghislain du Chéné publica 
"10 días confinados con María - A la espe-

ra del Espíritu).  
 Los Hechos de los Apóstoles son bastante 
discretos sobre el periodo entre la Ascensión y 
Pentecostés; sólo sabemos que los discípulos 
oraban asiduamente y que Matías fue elegido 
para sustituir a Judas. Sin embargo, estos diez 
días debieron de ser un tiempo muy impor-
tante de preparación para la misión, y María 
llevó a esta comunidad, la primera Iglesia, 
igual que había llevado a Jesús durante nueve 
meses. Era la única que ya había recibido el 
Espíritu, y aceptó hacerse cargo de los discípu-
los. 
 El autor quería comprender lo que había 
sucedido en el Cenáculo, y en este libro ha 
imaginado cómo se desarrollaron aquellos 
diez días, con momentos para la enseñanza, 
los testimonios, el compartir, la celebración y 
la oración. 
 Descubra una historia que le permitirá vol-
ver a visitar a muchos personajes de los Evan-
gelios, asistir a una celebración del lavatorio 
de los pies y escuchar lo que pudieron ser los 
buenos consejos de María a los discípulos 
antes de partir en misión, para que fueran tes-
tigos alegres y audaces. 
Ediciones Vérone, 144 páginas, 14,50 euros, 
en Frances 

ACABA DE PUBLICARSE 

Carné de ruta 2023-2024 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

L a coordinación internacional de Fe y Luz 
ha pedido a las provincias brasileñas que 
elaboren una hoja de ruta para los en-

cuentros de todas las comunidades de nuestra 
gran familia. Lo que ofrecemos a Fe y Luz es 
una pequeña contribución en comparación 
con lo que recibimos de ella. 
El cuaderno de bitácora refleja el país que lo 
produce. Las riquezas de nuestro pueblo y 
nuestro medio ambiente han sido considera-
dos durante mucho tiempo como el patio tra-
sero del mundo. Nuestra autonomía como na-
ción es un camino aún sembrado de desafíos. 
Sufrimos las consecuencias de una economía 
global que pone el acento en la acumulación 
de riquezas, en detrimento de las realidades de 
nuestros pueblos. El Papa Francisco denuncia 
continuamente este modelo económico, que 
sitúa a la persona humana en un plano infe-
rior. 
Destacamos algunas palabras que serán re-
currentes en todos los encuentros: Diario - 
Tiempo de fidelidad o cuarto tiempo - De-
volver el sentido a mi vida. 
 
Para descargar en la web: 
https://www.foietlumiere.org/es/comunidad/
carne-de-ruta 
 

 

Al encuentro de Jesús  
en Galilea 

Carné de ruta 2023-2024 
Fe y Luz internacional 
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P or decimotercer año, hombres 
(estudiantes, jóvenes profesionales, 
padres, abuelos, sacerdotes) partieron de 

sus parroquias de la región parisina hacia el 
Sacré Coeur de Montmartre para seguir du-
rante un día las huellas de San José con los 
hermanos. 

 Por mi parte, era la tercera vez que partía 
con un capítulo de una parroquia vecina. Este 
año, se nos pidió que reflexionáramos sobre el 
tema de la acogida de la vulnerabilidad. La 
camilla que había llevado conmigo era la de 
Jean Vanier: quería acoger todo lo que se 
había revelado sobre su comportamiento, muy 
diferente de lo que él nos había mostrado, y 
reflexionar sobre lo que debíamos aprender de 
ello para hablar de ello con serenidad, tanto 
con los que le habían conocido bien -como yo
- como con los demás. 

 Comenzamos por la mañana a orillas de un 
estanque, con un buen tiempo que nos acom-
pañó todo el día, a pesar de las previsiones 
meteorológicas más bien pesimistas. Nos co-
locamos en plazas y cada uno dio sus inten-
ciones para este día de marcha, oración y en-
cuentros. Luego partimos hacia París, llenos 
de energía y ganas de compartir, llevando las 
cargas de los demás (cf. Gal 6,2). Con mi ca-
milla, había llevado también estas palabras 
que había escuchado unos días antes en una 
iglesia parisina: "No fue Juan quien te hizo 
bien y te preparó para acoger a Julie, fui Yo. 
Yo te llevé a él, y se le agradecerá lo que hizo 
por ti; él sólo fue un instrumento, así que no 
es a él a quien debes darle las gracias, sino a 
Mí. Lo que puedes hacer es rezar por él". Me 
di cuenta de que había hecho lo que dice el 
famoso proverbio chino: "Cuando el sabio 
señala la luna, el tonto mira el dedo". Era co-
mo si hubiera asistido a un magnífico concier-
to de órgano y admirara sólo el instrumento 
musical, no al organista y menos aún al com-
positor. 

 Varias personas se me acercaron para 
hablar, después de oír lo que había dicho en el 

momento de la puesta en común, y tuvimos un 
buen intercambio. Me tranquilizó mucho 
darme cuenta de que tenía que dar gracias a 
Dios y sólo a Dios, y desde aquel día me traje 
las palabras de San Pablo, que nunca me han 
abandonado: "En todo momento y por todo, 
dad gracias a Dios" (Ef 5, 20). 

 Al llegar a la Basílica del Sagrado Co-
razón, dimos la bienvenida a varias personas 
discapacitadas que se unieron a nosotros para 
participar en el tiempo de encuentro, no todas 
las cuales habían podido caminar con los 
capítulos. Muchas personas se ocuparon de 
traer sillas adicionales para que todos pudie-

 
Para reflexionar, Ghislain du Chéné 

Levántate, coge tu camilla y camina 
(Mc 2, 9) 
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ran sentarse, pero muchos permanecieron de 
pie. Hubo una misa muy hermosa, seguida de 
un rosario rezado por varios grupos alrededor 
de la basílica, acompañados por motociclistas 
de la policía para garantizar la seguridad de 
estas oraciones en la calle... Luego el progra-
ma continuó con vísperas, conferencias, un 
tiempo de adoración y completas, pero con-
fieso que no me quedé hasta el final. 

 No obstante, fue un día magnífico, y da 
gusto ver acontecimientos llenos de fervor, 
que te hacen sentir menos solo. En cualquier 
caso, salí muy reconfortado, dispuesto a dar 
gracias a Dios por todo, y a no fallar en mi 
objetivo... 
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 Agenda international 
 

• 2-4 de junio: sesión de formación para los equipos de coordinación belgas, Wépion 
• 3-5 de junio: sesión de formación para los capellanes de la provincia "Nuestra Señora de 

Guadalupe" (México), dirigida por el padre Antonio García, capellán provincial, Zoom 
• 10-11 de junio: encuentro provincial "France Entre deux Mers", abadía de Boulaur 
• 11 de junio: peregrinación de las comunidades italianas de Lombardía, Santuario de Nuestra 

Señora de Caravaggio 
• 16-18 de junio: retiro de las comunidades de Ohio y del Consejo provincial del Este de Esta-

dos Unidos, Ohio 
• 17 de junio: Consejo provincial de Líbano Sur-Jordania, Fanar, Líbano 
• 24 de junio: celebración del cuadragésimo aniversario de Fe y Luz en Polonia, Gniezno 
• 25-30 de junio: retiro para jóvenes adultos de Irlanda, Trosly-Breuil, Francia 
• 30 de junio-7 de julio: vacaciones de las provincias italianas, Cesenatico 
• 2 de julio: fiesta nacional de las comunidades de Luxemburgo 
• 2 de julio: tiempo de oración en las Seychelles, Victoria 
• 4-12 de julio: asamblea general y encuentro internacional de Fe y Luz, Estrasburgo, Francia 
• 10 de julio: peregrinación provincial "Líbano Sur-Jordania", Baabda 
• 16-24 de julio: vacaciones para las comunidades de Eslovenia, Kančevci (1/5) 
• 23-29 de julio: vacaciones para las comunidades de Eslovenia, Pohorge (2/5) 

Solidaridad internacional 
 

Proyecto a apoyar 
 

El encuentro internacional y la asamblea general de Estrasburgo (julio de 2023) reu-
nirán a más de 150 líderes de todo el mundo. Por ello, es esencial que puedan asistir 
representantes de todos los países, empezando por los más difíciles y aislados. 
Muchos países son demasiado pobres para poder permitirse el coste de que sus diri-
gentes asistan a esta reunión. Muchas comunidades están trabajando duro y con 
gran imaginación y valentía para recaudar fondos que permitan a los delegados de 
África, Asia, Europa del Este, Oriente Medio, Centroamérica y Sudamérica asistir a 
esta reunión internacional. Pero esto no será suficiente. 
 

Todas las donaciones son bienvenidas, ¡incluso las más pequeñas! 
https://www.foietlumiere.org/es/donar/encuentro-internacional-2023 
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 Álbum de familia 

Howard Brand 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La comunidad de Cornerstone 

se entristece al anunciar la 

muerte de Howard. Era miem-

bro de la comunidad de Cor-

nerstone desde principios de 

los años 90. Howard padecía 

parálisis cerebral. Fue un ver-

dadero placer tenerle como 

miembro de la comunidad. 

Aportaba mucha alegría y 

amor a nuestras reuniones.  

Pedimos sus oraciones por Ho-

ward, su familia, sus amigos y 

la comunidad de Cornerstone 

mientras lloramos su pérdida. 

También pedimos sus ora-

ciones por la gente de la Isla 

Norte que está luchando con 

la devastación causada por el 

huracán Gabrielle. Por los que 

han perdido a sus seres queri-

dos, por los que aún no han 

sido encontrados, por los que 

han perdido sus hogares y sus 

medios de vida, pedimos a 

nuestro Dios que los guarde 

en sus brazos amorosos. 

Pensamos también en las vícti-

mas del terremoto y del con-

flicto en Ucrania. 

 

Mary de Leijer (Nueva Zelanda) 

 

hermanos: Louis, Arthus, Ca-

lixte, Faustine y Victoria. 

Corinne 

 

Buenas noticias  

 

Acabamos de enterarnos de la 

creación de una comunidad 

en Congo Brazzaville.  

Le damos la bienvenida y le 

deseamos lo mejor para el fu-

turo. 

 

Frédéric Cornille 

Frédéric fue elegido coordi-

nador de la provincia de 

France Loire Rhône Auvergne 

en febrero de 2023. Fue coor-

dinador de la comunidad 

"Enfants de Lumière" de 

Lyon. 

Sucede a Éric y Elisabeth Si-

gnoret. 

Le agradecemos de todo co-

razón su "sí". Y también que-

remos dar las gracias a Éric y 

Elisabeth por todo su trabajo. 

 

¡Bienvenida Pénélope! 

El 3 de junio tuve la alegría 

de asistir en Caen al bautizo 

de mi sexta nieta: Pénélope, 

de tres semanas. No hace fal-

ta decir que es magnífica.  

No puedo resistir la tentación 

de presentarles a sus cinco 
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La carta de Marie-Hélène 

Ser padre 

P or qué una atención especial al padre? 
¿Acaso los hijos no necesitan a ambos 
progenitores, a su padre y a su madre? 

¿Por qué distinguir a uno del otro, cuando en 
el matrimonio un hombre y una mujer buscan 
la comunión íntima de sus corazones, sus al-
mas y sus cuerpos. Juntos construyen un ho-
gar. Juntos traen hijos al mundo. Juntos los 
llevan, día tras día, a convertirse a su vez en 
hombre y mujer. 
 Hay dos razones para esta reflexión. En 
primer lugar, el padre, más que la madre, es 
cuestionado por nuestros contemporáneos. 
Sin embargo, es la viga maestra de la familia 
y, por lo tanto, de la sociedad (una viga que 
no pesa, sino que sostiene). En segundo lugar, 
más a menudo que las madres, los padres se 
sienten abrumados por la llegada de un hijo 
discapacitado. Su tentación ante la prueba, 
ante el sufrimiento, es la de los apóstoles en 
el momento del arresto de Jesús. Prevén las 
horas horribles de la Pasión. No pueden so-
portarlo. Huyen. 
 El padre está en el primer plano de los 
ataques actuales. Mientras que no se mencio-
na el asesinato de la madre, se ha hablado 
mucho de "la muerte del padre". En los me-
dios de comunicación, los padres suelen ser 
retratados de dos maneras, en dos caricaturas 
opuestas. A veces es el padre autoritario, abu-
sivo. Su presencia es opresiva. Rebelarse con-
tra él es una condición para la liberación. A 
veces, por el contrario, el padre se resigna. A 
fuerza de reprocharles su exceso de autoridad, 
sus errores psicológicos y pedagógicos, los 
padres culpabilizados se desvanecen en la in-
significancia. 
 Los padres deben superar estas dos tenta-
ciones: el autoritarismo y la abdicación. Esto 

es tanto más necesario cuando el hijo que es-
peraba con alegría y orgullo es discapacitado. 
Su orgullo herido puede llevarle a exigir de-
masiado del pequeño. Quiere que el niño pro-
grese, que aprenda, que "salga adelante" a 
toda costa. Este mismo orgullo invertido 
puede llevarle a distanciarse del niño, e inclu-
so de su hogar. El padre de una niña muy dis-
capacitada me dijo una vez: "Si he hecho tan-
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tas horas extras, no ha sido por necesidad pro-
fesional. Si fui al partido de fútbol el domin-
go, no fue porque me gustara el deporte. Era 
porque no soportaba enfrentarme a mi hija y a 
mi mujer. 
  
 ¿Quién es el Padre?  
 Es (junto con la madre) el dador de la vida. 
En su vocación paterna, la da concibiendo al 
hijo y, día tras día, haciendo madurar su liber-
tad. 
 En este crecimiento, el niño necesita vital-
mente la atmósfera de paz que proviene de la 
unidad de sus padres. Su amor mutuo es tan 
importante para él como el pan y la leche. 
"Maridos, amad a vuestras mujeres" (Ef 5,25), 
dice san Pablo. Una esposa suele ser capaz de 
cualquier valentía, si siente la mirada de ter-
nura y confianza de su marido. Una madre me 
escribió una vez: "Mi marido nunca me habla 
de sus sentimientos hacia mí. Sin embargo, 
cuando estaba de viaje -es raro que se vaya- 
me envió una notita en la que leía: "Te admiro 
por tu valentía, te agradezco tu sonrisa y la 
forma en que llevas a Xavier. Te quiero". En 
su timidez, nunca me mencionó esas tres 
líneas. Me ayudan a vivir cada día. Maridos, 

si no os atrevéis a hablar, ¿por qué no es-
cribís? 
 Los niños necesitan seguridad. Lo que le 
da esa seguridad es la presencia de su padre. 
"Papá está aquí. Todo se transforma. El miedo 
desaparece. La ira desaparece. Brota la 
alegría. Sin duda, están las exigencias de la 
profesión, del compromiso social o cristiano. 
Pero hay que procurar que no lleven a la dis-
persión, a exigencias en todas direcciones. Se 
puede estar presente, de corazón y de espíritu, 
incluso al otro lado del mundo. Puedes estar 
físicamente en casa pero ausente porque estás 
absorto en tus propias preocupaciones, tenso, 
inaccesible, intocable. 
 Ningún padre puede "amar" como Dios 
ama a sus hijos. Pero todos pueden esforzarse 
por hacerlo. Es importante no interpretar un 
personaje, reconocer tus límites. Lo esencial 
es el deseo del corazón. El deseo de llevar a 
su plenitud la vida de un hombre o de una mu-
jer en ciernes que se nos ha confiado, sabien-
do que nunca estamos solos. Nuestro cónyuge 
está ahí. También Dios, que quiere hacernos 
sus colaboradores. 
 El niño está ahí, diciendo o pensando: 
"¡Papá! 
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Que tu Espíritu ilumine nuestros corazones. 

Que nos ayude a elegir a las personas 

que Fe y Luz necesita hoy. 

Que llene a estas personas con sus dones: 

sabiduría y escucha 

inteligencia e interioridad 

humildad y confianza en ti. 


